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Abstrakt 

Am Beispiel einer Evaluation der Wirksamkeit der Behandlungsmaßnahme für in-

haftierte Gewaltstraftäter der JVA Herford wurde ein neues Untersuchungsdesign 

angewandt, bei dem sich eine theoretische Analyse der Wirkungsweise und der 

Zielsetzung der Behandlungsmaßnahme und eine entsprechende empirische Er-

hebung und Auswertung ergänzen. Dabei wurde nachweislich festgestellt, dass 

das Behandlungsprogramm für inhaftierte Gewaltstraftäter bei den Teilnehmern 

eine kurzfristige positive Veränderung der Einstellung zu Gewalt bewirkt. Neben 

dieser summarischen Gesamtaussage ermöglichte die Methode jedoch zugleich 

detaillierte Einblicke in die Wirkungsmechanismen, welche dann als Grundlage für 

Optimierungen und Verbesserungen des untersuchten Behandlungsprogramms 

dienen können. Insgesamt stellte sie sich als durchaus geeigneter und praktikabler 

Ansatz für eine punktuelle Untersuchung der Wirksamkeit des Behandlungspro-

gramms dar. 

 

Abstract 

For the exemplary evaluation of the effectiveness of the program for violent of-

fenders of the JVA Herford a new design was applied, which combines a theoreti-

cal analysis of the manner of effect and the goal of the program, and an empirical 

evaluation. The short term effectiviness of the program for violent offenders was 

shown with evidence for the participants with respect to the positive attitude to vio-

lence. The method provided beside this global statement also detailed views into 

the mechanisms of effect, which then could serve as a base for future optimisation 

and improvement of the evaluated program. Overall it proved to be an adequate 

and applicable approach for a dedicated investigation of the effectiveness of the 

program. 


